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上周，都市情感群像剧《第二次拥抱》在浙江
卫视收官，剧中马苏饰演的尤筱竹作为一位职场
妈妈，既要工作赚钱，又要操持家务，还要和“巨
婴”丈夫斗智斗勇，每天心乱如麻，许多观众追剧
之余忍不住吐槽“都市剧又在贩卖焦虑”。

剧中一地鸡毛的女演员生活中是什么状态？
马苏近日在接受羊城晚报记者独家专访时坦率地
说，自己过得也不轻松：《第二次拥抱》播出这段时
间，要为新剧卖力宣传；父亲最近病了，她要早起
挂号带其看病；第十二届北京国际电影节举行，她
得为将于9月9日上映的新片《海的尽头是草原》
跑宣传……

谈及焦虑，马苏表示，自己近几年学会了做减
法：“电视剧不是在刻意贩卖焦虑，而是生活中本
就有焦虑，甚至是看剧的观众本就焦虑。焦虑一
定是自己给自己加的码，既然身体的负担无法避
免，就要学会给思想减负。”

马苏今年 41 岁了，她要同
《第二次拥抱》中的尤筱竹一样，
面对很多现实问题。最近几年，
马苏放缓了脚步，接戏量不大，
将更多时间分给家人与生活。
十年前，她与李晨、杜淳、王丽
坤、姚笛等人出演爆款剧《北京
青年》时，导演让一众年轻演员
每天找时间放空自己，所有人不
明白个中深意，马苏如今终于明
白了。

羊城晚报：现在都市剧常见
的价值输出模式是女性摆脱男
性捆绑，专心搞事业。通过这次
演戏经历以及平日观察，你如何
看待这种模式？

马苏：这部剧倒没有鼓吹让
女性摆脱男性，反而是男女相伴
成长、彼此成就。现在女性群像
剧较多，会让观众产生男性、女
性各自美丽之感，很正常。但影
视作品应该传递的是理解、信
任、包容，男性、女性都不容易，
我不喜欢一味指责男性的作品
和论断。有时，电视剧会为了情
节对男女矛盾作戏剧化处理，但
只是个性，不是共性。

羊城晚报：很多人看到李乃
文演的“婚姻巨婴”非常生气，你
如何解读他和尤筱竹的关系？

马苏：虽然生活中遇到很多
磕磕绊绊，但最终两人还是解决
问题，走到一起。可能尤筱竹也
有自己的问题，她的软弱、妥协，
让 她 的 老 公 理 直 气 壮 当“ 巨
婴”。婚姻是两个人的事，不要
互相推卸责任。成熟的婚姻是
多思考，不是多抱怨。

羊城晚报：这部剧里的角色
最初都在尽力扮演好妈妈、好妻
子 、好员工，却唯独忘了自己。
你演完这部戏后，有没有重新审
视自己？

马苏：每个人都不容易，我可
能在尽力做好每件事情，但有时
的确忽略了自己。当我回头看
时，更加明确了方向。生活、感情

都一样，要多做减法，找到自己最
舒服的状态就是最合适的。

羊城晚报：所以你觉得自己
最近几年要做减法？

马苏：是的。我现在会做减
法 了 。 我 以 前 不 停 给 自 己 加
码。影视圈里的朋友都很拼，我
也要拼，像上了发条一样，永远
觉得自己不够好，学习各种技
能。这就和化妆一样，越化越浓
一定不好看，可能不化妆才是最
自然的状态。因为这种状态属
于你。我现在会有这种思考，但
不能百分百做到，毕竟还没走到
人生最成熟的阶段，但我已经敢
放慢脚步了。

羊城晚报：以前是不敢的？
马苏：我十年前拍《北京青

年》，导演让我们给自己一些时
间，每天坐下来放空。我们当时
不理解，这要少干多少活啊！但
我现在真会给自己时间，等到我
自己喜欢的角色再去做，肆意挥
洒我的生命激情、角色感受。我
学会珍惜自己了。

羊城晚报：这也意味着你的
工作量减少了很多？

马苏：是的。年纪确实大了
一些，而且父母年纪也大了，我
不能像 20 岁、30 岁出头时那样
无忧无虑、不顾一切地奔赴每个
拍摄现场。有时，父母身体不
好，我要用一个月时间陪他们看
病，很多家里事也要我亲力亲为
去处理。所以，我的精力不允许
我像以前那样天天拍戏了。

羊城晚报：所以，你现在想
要的也不多？

马苏：我最想要的是安稳。
我不想要那么多了，你给我，我
都不想要，没时间了。我现在每
天在北京，都想陪着年纪越来越
大的父母。我很珍惜我们在一
起的时间。我也曾经以为父母
永远不会老，但突然有一天，他
们就老了、生病了。我也要劝年
轻的朋友，一定多回家。

2020 年，马苏参加了热门
综艺《演员请就位第二季》，市
场评级被制片人嘉宾团定为B
级，但节目导师尔冬升给了她
一张“S 卡”，肯定其演技。当
时，尔冬升许诺要找马苏拍戏，
没想到一年后真的邀请她担纲
《海的尽头是草原》的女主角。
马苏感慨，尔冬升是她的贵人，
在她人生的至暗时刻，为她点
亮了一盏灯。

羊城晚报：你现在有拍上
自己喜欢的戏吗？

马苏：有。我去年拍了尔
冬升执导的、根据“三千孤儿入
内蒙”真实历史事件改编的《海
的尽头是草原》，今年 9月 9日
上映。这部戏的拍摄条件很艰
苦，草原没有遮挡，一天中能感
受到一年四季的气候变化——
大雨、狂风、暴晒、严寒，随时切
换。每个拍摄场地的间隔车程
要两小时，我们每天都颠簸在
路上。而且，导演要求演员全
程说蒙语。

羊城晚报：对于背蒙语台
词这件事，你感到苦恼吗？

马苏：刚上手时，我很着
急。戏马上就要开拍了，我没
法流利说台词，发音不受控。
但当我在房间贴满发音小纸
条，把老师的读音慢放学习，从
一个字到一个词再到一句话，
背下 100 多句台词后，我特别
期待走进片场时可以说蒙语台
词。等片子做出来后，我全程
说蒙语，太有成就感了，当地人
都觉得我是蒙古族人。

羊城晚报：你应该在这个过
程中找到了作为演员的激情？

马苏：是的。我做了演员
该做的事，演什么像什么。有
人总说演员演戏很简单，在镜
头前做几下样子就能赚钱，真
的不是这样！表演过程需要演
员付出很多心血。当角色降临
在你身上时的那份珍惜，以及
你希望将它还原时的那份心
情，特别珍贵。现在影视行业
环境不好，大家都希望把戏拍
好。这部戏拍了 100 多天，我
去年半年就是在学蒙语、体验
生活、拍戏。

羊城晚报：这次和尔冬升
导演合作，感觉怎么样？

马苏：我特别感谢导演，没
想到他说到做到。他当时在
《演员请就位》中许诺会找我拍
戏，一年后，他真的找了我。他
就是我的贵人，在我人生的至暗
时刻，给我点亮了一盏灯。所
以，在他问我能不能用蒙语说台
词时，我虽然觉得很难，但也许
诺他，“你如此信任我，给我点时
间，没有我做不到的事”。当我
做到后，导演挺高兴的。

羊城晚报：有印象深刻的
戏吗？

马苏：那场戏，我们一家四
口坐在草地上。我平时都用蒙
语说台词，但只有一句词说的
是普通话，“阿爸、额吉、那木
汗，我们爱你，我们永远是一家
人”。当时，小演员听到台词
时，一下子就哭了。当时，我们
天天带着她一块玩，她感到了
我们对她的爱，呈现到了表演
中。演戏一定要真，你只有用
真心带动行动，你的对手演员
和观众才能感受到真实。

剧中一地鸡毛遭遇中年危机的
女演员在现实生活中是什么状态？

我不想要那么多了，没时间了
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女性在面对婚姻与事业时
的成长，成为如今都市剧的核
心主题之一。《第二次拥抱》正
是呈现了四位中年女性面对人
生成长时的态度。马苏饰演的
尤筱竹是许多职场女性的缩
影，家务、工作、孩子、丈夫……
事无巨细地操持，得到的却是
身体累垮、婚姻触礁。最终她
找回自己，第二次拥抱人生。

羊城晚报：你为什么会接
《第二次拥抱》这部戏？

马苏：这是一部贴近生活、
探讨婚姻的剧，像一面能照到
家庭窘境以及修复过程的镜
子，给观众带来思考。这部剧
最早叫《我的名字》，讲述女性
要凭借努力拥有自己在社会上
的“名字”，鼓励女性要有生活
态度，励志成长。后来，剧名改
为《第二次拥抱》，你无论此前
是否迷失自己，只要一直在路
上，都有机会和自己再次拥抱，
从头再来。

羊城晚报：这个剧有打动
你吗？

马苏：我还没进入婚姻，第
一次还没拥抱明白呢。我在30
岁左右演《北京青年》，讲述 30
岁人的困惑，告诉同龄人可以
从头再来。如今，我通过《第二
次拥抱》展开40岁的人生探讨，
也是我的责任。我的职业属性
就是演戏，给观众带来一些生
活反思。当我看到这个题材
后，我有想表达的冲动。

羊城晚报：你也相当于间
接学习婚姻课程了？

马苏：没错。我有同龄朋友
已进入婚姻，幸福美满地生活；
也有朋友不幸遇到坎坷选择离
婚。我虽然还没走进婚姻，但听
他们讲述了很多婚姻状态，没有
标准答案，没法三言两语说明
白，就像两个人做一道可能一辈
子都解不开的题，但要坚持去
做。电视剧只能给观众提供解
题思路，从而让生活更美好。

羊城晚报：很多观众认为
你饰演的尤筱竹是很多职场女
性的缩影，工作做得一般，万事
以家庭为先。你认同角色早期
面对生活的态度吗？

马苏：她是一个缺乏经验，
无法找到方法解决生活困境的
好妻子、好母亲。但是，正因为
她的生活是一地鸡毛，当她重新
出发时，就会不一样。我们每天
生活中会面临很多不可预测的
事，到了一定年纪就会上有老下
有小，让你没法像年轻时自在。

羊城晚报：你这两年演了
不少女性职场剧，你对职业女
性的自身价值和社会价值有哪
些新的感悟？

马苏：我很感恩。现代社
会为女性提供了完成梦想、自
我选择的机会。我也是这样，
有自己喜欢做的事，能赚点钱，
能大胆追求梦想。很多时候，
三分天注定、七分靠打拼，我欣
赏历经风雨后能闪闪发光的
人。大家不要固化女性身份，
它有很多可能性，每个人的潜
力独一无二。我毕生的梦想，
是成为好演员。

马苏：这几年这几年，，
我学会了做减法我学会了做减法

为纪念 1982 版电影《茶馆》
公映40周年、庆祝北京人艺成立
70周年，8月 21 日晚，第十二届
北京国际电影节“北京展映”在
北京隆重献映《茶馆》修复版，向
老舍经典、人艺经典致敬，北京
人艺演员杨立新、冯远征、吴刚
现身交流，向艺术家前辈致敬。

《茶馆》是剧作、话剧、电影
三种艺术形式均成为经典的艺
术珍品。1956年，老舍先生创作
三幕话剧《茶馆》，以老北京裕泰
茶馆的兴衰变迁为背景，以茶馆
掌柜王利发为线索，每一幕一个

时代，展现了戊戌变法后、军阀
混战时期和抗战胜利后中国三
个时代的社会变化。

1958年，《茶馆》首次登上北
京人艺舞台，引发轰动。上世纪
80年代，《茶馆》代表中国话剧走
出国门，被誉为“东方舞台上的
奇迹”。自《茶馆》首演以来，60
多年过去了，依然一票难求。《茶
馆》已成为北京人艺的“看家
戏”，也是中国演出场次最多的
剧目。

1982年，电影《茶馆》由北京
电影制片厂摄制，谢添执导，于

是之饰演的王掌柜、蓝天野饰演
的秦二爷、郑榕饰演的常四爷、
黄宗洛饰演的松二爷、英若诚饰
演的刘麻子等人物形象，至今令
观众难以忘怀。1983 年影片荣
获第三届中国电影金鸡奖特别
奖，文化部1982年优秀影片特别
奖。

映前活动中，出演新版话剧
《茶馆》的北京人艺演员冯远征、
杨立新、吴刚登台亮相，围绕人
艺精神传承和角色塑造心路历
程等进行了分享。

上世纪80年代，杨立新曾出

演过话剧《茶馆》，对这部剧感情
深厚：“今天看这部电影，心里有
些不一样的感受。和老艺术家
们排练演出时那种耳鬓厮磨的
接触，是我永远不能忘怀的。”

吴刚则表示：“这些年我们每
年都要演《茶馆》，每次演出也都
有新的年轻演员来参加排练，这
样能让他们慢慢地适应、加入进
来。”今年《茶馆》演出期间，吴刚
就看到不少年轻演员就在舞台边
幕处站着看完了全场，“他们是有
心人，我觉得有心人应该能够承
接住《茶馆》，我看好他们”。

最近，电影《断·桥》正在热
映，该片女主角马思纯在网络上
的 热 度 很 高 。 除 了 她“ 不 被 看
好 ”的 恋 情 再 一 次 被 公 开 讨 论
外，一段自媒体拍到的视频也引
起广泛关注。视频中，马思纯开
车逆行，还打开车窗扔垃圾。北
京交警第一时间就她的交通违
法情况进行了通报，马思纯在个
人微博上致歉，但就此引发的讨

论并没有结束。一时间，王鹤棣
插队验核酸、王源室内抽烟等事
关明星“私德”“公德”的新闻旧
闻再次成了热点话题。

该如何看待明星的不文明行
为？明星的公域和私域有无明确
界限？粉丝对明星恋爱评头论足
合适吗？围绕这些话题，波波、
二球、小渔、鲤鱼聊了聊。
(请扫左侧二维码收听本期节目)

明星不文明行为上热搜明星不文明行为上热搜，，
吃瓜群众怎么看吃瓜群众怎么看？？

马思纯开车逆行扔垃圾、
王鹤棣插队验核酸……

不
见得

绝对正确，

欢迎来到

不保证讨你喜
欢

，

电影《茶馆》修复版北影节展映
杨立新冯远征吴刚现场交流

2012 年，马苏凭借电视剧
《女人如花》获得第26届中国电
视金鹰奖观众最喜爱的女演员
奖；2013 年，她又凭借《北京青
年》《女人如花》获得第29届中国
电视剧飞天奖优秀女演员奖。
一时间，马苏成为炙手可热的实
力派演员，戏约不断。但近年，
马苏拒绝给自己加码，耐心等待
诠释心仪的角色迎来事业突破，
甚至想成为一名“喜剧人”。

羊城晚报：演员做到一定阶
段，会遇到瓶颈，你前几年也遇
到一些瓶颈，现在跨过去了吗？

马苏：我现在很豁达，内心
很平静。到了一定年纪，我虽
然还有少女心，但也不是小女
孩的心态了。当人还有追求
时，就永远会有瓶颈，我只有不
停调整心态。我要学会感恩和
满足，有了这两种心态，你得到
的一切都会是最好的收获。人
的状态是对的时候，选择也会
是最准确的。

羊城晚报：都市情感剧经
常会陷入“贩卖焦虑”的争议，
你如何看待这个问题？

马苏：我觉得不是贩卖焦
虑，而是生活中就有焦虑，甚至
是看剧的观众本就焦虑。如果
剧集不呈现这种焦虑，不还原
生活中的某一个部分，故事会

缺乏冲击力。生活中比这部戏
焦虑的事情太多了。比如，我
父亲最近生病了，我要参加电
影节，要为新片上映作准备
……我每天几头跑，那我是不
是应该焦虑到不能活了？也并
不是！当我按部就班做完每天
要做的事后，就不会焦虑。焦
虑一定是自己给自己加的码。
既然身体的负担无法避免，就
要学会给思想减负。我每天告
诉自己，明天还会有别的可能
性出现，先不着急作决定。

羊城晚报：未来你还想尝
试哪些角色？

马苏：我挺想尝试喜剧。
我一直跟朋友说，我是隐藏在
都市情感剧中的喜剧演员。我
年初参加了《开播！情景喜
剧》，找到了快乐的表演状态。
我希望以后有更多机会参与喜
剧类作品的拍摄，能给观众带
来快乐。我还想演反差大的、
具备人性探讨空间的角色。

羊城晚报：你对自己的人
生有哪些展望？

马苏：首先是父母身体健
康；其次，我希望尽快找到另外
一半，拥有美满的婚姻，有一儿
一女；我还希望能有稳定的工作
状态，拍上自己喜欢的戏。这三
件事不能做减法，是终极目标。

耐心等待心仪角色，想尝试做“喜剧人”

拒绝焦虑：D

羊城晚报驻京记者 王莉

羊城晚报记者 龚卫锋

《第二次拥抱》中马苏饰演遭遇中年危机的职业女性尤筱竹

马苏与导演尔冬升出席北影节活动

马苏与电影中的女儿
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